

## Alerta, dones!

Al considerar a la dona com un valor polític se'ns presenta un problema complexe, i dic complexe per la confusió existent entre aquell feminisme desgarcat que allunya cada vegada més a les dones, de les del seu sexe, que les fa perdre la qualitat de dona al reemplaçar la delicadesa espiritual per un desbordament passional que la porta a voler imperar en el món, i aquell altre feminisme en el que la dona reclama l'aplicació dels drets civils i polítics que en virtut de la llibertat que li concedeix la República pot aplicar formant en les files dels homes que tinguin la mateixa idealitat que elles. Naturalment que aquest moviment feminista és dintre del seu terme un tant revolucionari, perquè les dones, al rebelar nos contra l'ordre de coses establertes per la tradició fem fer un canvi radical a la societat deixant d'ésser paràsits vulgars i transformant nos en fermes puntals constituint un formidable bloc de progrés d'extrema esquerra, i ho fem així perquè la República ens ha demostrat que som éssers conscients en plenitud de drets i deures.

Aquesta victòria no ens ha de perjudicar en la nostra sensibilitat perquè arreu que anem portarem el dò inapreciable de la nostra gran delicadesa espiritual, encara que això no vol dir que s'exclueixi la valentia, abans s'agermana amb ella. I aquesta valentia adquirida per l'entusiasme de la conquesta dels nostres drets ens portarà a la incorporació de les activitats de la vida política i de la vida pública on podem aportar-hi un cabdal de purs ideals, de generosos anhels, de noblesa de mires i d'entusiasmes per tot quan signifiqui millorament individual i col·lectiu. Així és com la dona serà més dona i practicarà el civisme. Així és com conseguirem fer més gran la nostra pàtria: treballant amb la plenitud de drets que ens concedeix la República.

Encara no han portat les dones la seva col·laboració directa amb la papereta de votació, així és un enigma l'aportació que ella farà. Cal pensar que donqui el vot a qui sempre li havia negat personalitat? Pot la dona afavorir a n'aquells que per donar-li tot fet i a mida del seu gust van crear el mot «fe» com tot allò que s'ha de creure per obediència encara que res del que es digui es pugui comprendre? No sap la dona que té sensibilitat, intel·ligència i voluntat com l'home? La dona, doncs, sols pot votar a n'aquells que la considerin un igual, a n'aquells que sapiguin que el seu dret arriba fins on comença el d'ella; i com això sols ho reconeix l'home republicà que enten la democràcia fins a la igualtat dels dos sexes, la dona espanyola, i d'entre elles, la catalana, sols podrà votar als homes republicans lliures de fanatismes i prejudicis.

Dona republicana: assessorat dels idearis polítics, després analitza a consciència i determina qui, en el teu concepte, pot oferir millor garantia pel sosteniment del règimen.

HILDA AGOSTINI

## PERFILES

### Cosas de viejos

El señor Lerroix no quiere las elecciones. Eso ya lo sabemos. A pesar de que aún recordamos sus palabras reclamando con urgencia esa consulta al país, la actitud de los radicales acusaba un viraje en redondo del jefe. Al partido radical no le interesan las elecciones, o, mejor, le interesa que no se celebren, porque supone lo que le tienen reservado.

Esas idas y venidas, esas vueltas y revueltas de don Alejandro, nos daban mucho que pensar. Porque evidentemente no se trata de un novato en cuestiones políticas, ni de un selenita como su aliado el inclito don Melquiades. En el caso del señor Lerroix la suspicacia era obligada. Aquí hay gato encerrado—se decía todo el mundo.—

Así es, en efecto: Hay gato encerrado, y un gato tan gordo como el señor March, que no soñó jamás, confiado en su fabulosa fortuna, con pasarse cerca de un año en la cárcel. ¡Así estaba de reñida la lógica con las realidades de la vida española hasta el histórico 14 de abril!

Pero volvamos al cuento. Acaba de hacer unas declaraciones el señor Lerroix que nos dejan en una pieza. Después de ellas, ya tienen explicación sus alianzas.

El jefe de los radicales ha declarado que no quiere las elecciones porque no se fía del actual Gobierno. Esto es del género cómico. Don Alejandro, que no se fía del actual Gobierno, puede que tuviese la pretensión de que el actual Gobierno y los españoles, que no somos radicales, nos fíásemos de él. La misma desconfianza revela sus intenciones.

Así, pues, las declaraciones del señor Lerroix nos traen el

convencimiento de que, además del gato encerrado, lo que hay son muchos años y bastante chochera. La República no está para bromas de viejos verdes.

*Ser cortésano de un jefe político es tan denigrante como serlo de un rey.*

## COLABORACION

### SUGERENCIAS

Enjuiciando con serenidad la evolución del siglo, hay que reconocer, que el comunismo, ya no es un fantasma. Su cuerpo, cada vez más agigantado, proyecta ya su sombra de un confin a otro de Europa, como el extenso nubarrón que ennegrece el espacio cuando amenaza tempestad. Se ignora cuando estallará el primer trueno y hasta donde llegará la inundación de su potencia. Sus límites no pueden prevenirse, pero menos aun se pueden excusar.

El comunismo viene. No es ninguna visión, sino un hecho innegable acentuado sobre causas del todo inevitables, consumidas ya en el régimen de los pueblos. Ya no es una idea ni una doctrina embrionaria sino una rebeldía, un intento convertido en pasión, un fanatismo, una ceguera, una fascinación que agita las almas.

No se define todavía, es como un tren a gran distancia, como el casco de un buque balanceándose en el fondo del mar entre rocas amenazantes, con una tripulación defectuosa, con malos pilotos, pero avanzando... avanzando siempre

No se comprende del todo el comunismo, se falsea, se vulnera su finalidad, sus propagadores no convencen, tal vez serían

## ES CONVOCA

a tots els joves afiliats o simpatitzants amb el «P. R. R. S. C.» a l'Assemblea extraordinària que tindrà lloc el propinent dijous, dia 23, a les deu del vespre, en el nostre estatge social, baix l'ordre del dia següent:

Primer.—La Comissió donarà compte de les gestions fetes per tal d'organitzar la Joventut del «P. R. R. S. C.»

Segon.—Elecció de Junta i constitució de l'esmentada Joventut.

Tercer.—Precs i preguntes.

LA COMISSIÓ ORGANITZADORA

Tortosa, 20 Març 1933

ellos las primeras victimas si el comunismo se trocara en realidad; pero hay que aceptar, que en sus principios básicos sostienen una gran verdad.

El comunismo socaba los cimientos de todos los Estados, cimientos de malos materiales donde se levanta el andamiaje carcomido de la plutocracia, con todos los defectos de una mala legislación, en manos de una burocracia excesivamente pagada.

El comunismo no es obra de locos, sino obra de los siglos, y desde luego un hecho histórico. Un hecho histórico como fué el Cristianismo con un ideal renovador; como fué la Reforma en su sentido religioso; como fué la Revolución francesa con sus gloriosas libertades, y como fueron otros hechos que transformaron la humanidad con sistemas desconocidos. Y todas estas innovaciones, todos estos cambios, antes de ser hoguera fueron chispa, antes de ser torrentes fueron gotas, antes de tener cuerpo fueron visiones; pero nacieron del convencimiento, se prendieron en el espíritu y acabaron por hacerse invencibles. Todas estas manifestaciones tuvieron sus épocas y sus vacilaciones, sus bondades y sus equivocaciones, sus guerras y sus conciliaciones, encontrando al paso obstáculos enormes, dictaduras potentes, doctrinas en pugna, dogmas arraigados y rancias tradiciones; pero todo fué desnaturalizándose ante el avance natural de los destinos de la humanidad.

El comunismo germina en las entrañas de las nuevas generaciones, cristaliza una idea universal, es el punto donde convergen miles de pensamientos, y lo que aun parece monstruoso, llegará a ser viable y digno de todas las culturas, como todos los hechos históricos que revolucionaron el mundo

A. VALLS GIMÉNEZ.

## Garabatos espirituales

Un gobernante o un juez no pueden dejarse arrastrar nunca ni por la sensiblería ni por la cólera. Porque la sensiblería sería la impunidad y la reincidencia de los delincuentes, y la cólera un exceso que, más que un castigo, semejaría una venganza injusta e inadecuada.

El político insincero e hipócrita que con habilidad hace suertes y trucos de prestidigitación diferentes según el público, el momento y las circunstancias, le llega el día que, descubierto su juego engañoso y sus intenciones bastardas, truécanse los aplausos y admiraciones en bur-las desdeñables o en maldiciones generales.

La conciencia recta y honrada encuentra en la satisfacción íntima, la más excelsa compensación de las injusticias y las calumnias con que la envidia y la maledicencia ajena buscan desprestigiarle.

El cerebro es una máquina maravillosa que guarda, aun para sí mismo, el secreto enigmático de su funcionamiento.

J. C. P.

*En la Asamblea que tendrá lugar esta noche tendrán voz y voto únicamente los afiliados y simpatizantes menores de veintitrés años.*

## DISCOS

### DEPORTE Y OTRAS COSAS

No incurriremos en la falsedad de fingir ignorancia de los acontecimientos deportivos que apasionan a los demás. La profesión nos impone el deber de estar al tanto de esa como de otras muchas cosas que, por vocación, no nos interesarían ni mucho ni poco. Pero es que, además de ser periodistas, somos pueblo como cualquiera hijo de vecino y hemos tenido que echar nuestro cuarto a espaldas respecto a las contiendas futbolísticas para que los amigos no se viesan en el caso de ponernos en observación.

Está bien el fútbol. Hasta nos agrada lo que hay en él de espectacular, por mucho que lo distancie de la finalidad deportiva pura, pero no podemos por menos de tenerle cierta «hinchacha» (como verá el lector ya nos hemos asimilado algunos términos) considerando el monopolio que ejerce sobre las actividades y los impulsos de las gentes.

Aquí si que estaría bien el tó-pico del «reparto»: tanto para el deporte, tanto para la cultura, tanto para la política, para el arte y para las demás aficiones que influyen en el modelado del espíritu, bastante más que muchos excesos físicos en el del cuerpo.

El antifielamenquismo tuvo y tiene una razón de ser más fuerte que todas las defensas en nombre de la estética. Nosotros quisieramos que el futbol no llegase a tenerla nunca.

Concedido que hacen falta distracciones y hasta desahogos para las pasiones populares; pero cuidando que esto no pase de los prudentes límites.

Sumándonos lealmente a los entusiasmos deportivos, quisieramos demostrar que caben muchas aficiones en la conciencia de un individuo afanoso de vivir una vida varia e interesante, provechosa para sí y para los los demás.

## DR. BALAGUER

FORENSE  
Reuma - Ciática  
Reus, 5, 2.º - Teléfono 168

## AVISO

Se recuerda a todos los socios del CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA que el próximo domingo, día 26, se celebrará Junta General extraordinaria de primera convocatoria a las 2'30 y a las 3 de segunda.

### ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la Junta General anterior.
- 2.º Dar cuenta de la proposición presentada por el Comité a la Junta con objeto de reformar los Estatutos en los artículos, 1, 2, 10, 13 y 19 y transformar el nombre de CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA en el de CENTRO REPUBLICANO RADICAL SOCIALISTA CATALÁN.
- 3.º Situación económica de la casa.
- 4.º Dimisión de la totalidad de la Junta Directiva del CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA.
- 5.º Elección de la Junta Directiva del CENTRO REPUBLICANO RADICAL SOCIALISTA CATALÁN, fijando el tiempo de duración de los cargos del mismo.

P. A. de la Junta Directiva,  
RAMÓN ESPUNY,  
Secretario.

## ¡YA ESTAN AQUI!



Los nuevos camiones CHEVROLET 1933 batan todos sus records anteriores en  
Potencia - Economía - Velocidad y Resistencia  
y he aquí siete razones:

Nuevo Motor - Nuevo Eje Trasero - Nuevo Bastidor - Nueva Junta Universal - Nuevo Conjunto Delantero  
Nueva Coja de Cambios - Nueva Línea y muchas otras características importantes hacen al NUEVO CHEVROLET 1933

MÁS QUE NUNCA ESENCIALMENTE COMERCIAL

Concesionario: JOSÉ CERVERA MORAGULL

Salón Exposición: CERVANTES, 18 :: Ventas y Servicio: CERVANTES, 27 :: Teléfono 58 :: TORTOSA